

Cronica Literaria por RICARDO G. LATCHAM

TIA EULALIA, por Chela Reyes. (Rapa Nui, Santiago, 1951)

A novela escrita por mujeres se ha desarrollado vertiginosamente en los últimos años. La prusa femenina, como tantas veces se ha dicho, arranca en muchos temas a la de los varones. No ocurre lo mismo en el campo de la poesía, cito en nombres de escaso significado y magro en realizaciones de calidad. Desde el realismo más austero hasta la tendencia poesística se despliegan a terreno en que diversas escritoras ensayan su diversa actividad.

Muchos fenómenos sociales han contribuido a este ensancheamiento de la actividad literaria de sexo femenino. No es el mismo importe de la mayor liberación económica ni el desplazamiento de temas pregiros que lo ocasionan en un capítulo dominante respecto a los varones. A comienzos de este año entraron muy raras las literatas en el servicio activo y pocas sostienen con los dedos de la mano las revistas. Mariana Cox de Suárez, Iris y con o tres más, apenas marcan una acitida vanguardista en los años de modesto relieve en la narración escrita por mujeres. Despues viene el aluvión y en la segunda mitad del siglo hay elementos valiosos para ensayar un estudio documentado de lo que debe la literatura nacional a un grupo autor de novelas y cuentos.

En el caso de Chela Reyes nos encontramos con un ejemplo de superación de Pueras Verdes y Caminos Blancos, hacia su respetable obra Tia Eulalia. Es una evolución del medio chileno en 1950, era la atmósfera afectuosa entre las amistades adolescentes que daban inicio a los protagonistas en su interinidad psicológica. Muy pronto se extra madera y de emociones lentes y sibilinas. Así transcurrió la acción en ese libro, con un resultado de románticas vivencias, que justifica los novelos de sus actores.

La escritora ha jugado con lo que un crítico del periodo llamaba en un análisis "lenguaje de las medias tintas". Una tono esturioso. Y en sordina crece el amor de los personajes y sumigría sus reacciones. Tia Eulalia cumple históricamente su relación con emoción poética en esas páginas, es la heroína del amor callada mientras su hermana Norah, es una especie de mujer fatal que le arrebató dos veces los pretendientes. Hay dos tiempos en la acción: uno, el inicial, cuando existe el silencio, y el otro veinte años más tarde, en el instante en que Claudio, el marido de Norah, la abandona porque descubre su infidelidad. Eulalia había amado primero a Claudio, que prefirió a su hermana, de carácter más sensible y propensa a la atracción masculina. Los dos temperamentos, uno callado y el otro más dinámico, están bien dibujados y se corresponden a la de conocimiento ilícito que los abruma. Chela Reyes usa y abusa de un sentimentalismo y una también patético provicho de lo que pudo tornarse en una esteración de retórica. Preferimos, sin embargo, la segunda parte de la novela.

A medida que llega ésta a su culminación, los caracteres cobran vida intrascendente, "los hilos de la trama se mueven con suavidad-silhueta. En la primera parte, la descripción de una hacienda chilena, de su vida militar y de las costumbres antiguas del país, se convierten en un elaborado retablo de fantasía. Individuos y cosas adquieren su justo sentido, y el colorido nuboso de las habitaciones y de los trajes se combina perfectamente en el propulsivo reconstitutivo de fantasía.

La madre, Tia Eulalia, todavía muchacha, y su hermana Norah; Claudio y Tia Rafael, el Doctor Pérez Edgardo, Rosa, Malva y Margarita, las tres primas, son las prin-



cipales figuras novelas.

Pero donde virtud mejor muestra es en las habilidades de observadora. Chela Reyes es en el análisis de las dos psicopatologías sentimentales: la de las hermanas, que se disputan sucesivamente a dos hombres. Eulalia amaba claramente a Claudio, y Norah lo atrajo hasta hacerlo su marido. Pasan los años, frascasa en el matrimonio Norah, por su infidelidad a Claudio, y vuelve a la vieja amistad en que se casó. Eulalia dirige su mirada al que fue antes su amado pretendiente, Edgardo, pero la apasionada hermana también toma la delantera y envuelve en sus redes al apocado galán y lo transforma en su amante. Eulalia, desde entonces, se envuelve en su dolor y permanece fiel al pasado, una especie de culto que se intensifica quando descubre, por su perdida hermana, que Claudio la recuerda cariñosamente en una carta que la dirige desde Europa.

La acción es lenta, como amortiguada por una neblina intencional de la autora. Hay muchos retratos felices y cuadros vivamente saturados de nostalgia: la de unos tiempos más ingenuos y felices, en que las mujeres vivían en esa continental atmósfera de 1920, que aquí anima de un sañuoso animador de categoría.

Veamos una descripción que da una idea precisa del estilo de Chela Reyes. Por ejemplo, la evocación de Tia Eulalia en su vejez, cuando la designaban con el sobrenombre de Hormigón: "Con su alta cabecita gris y el cuerpo serpantino y dulce, se deslizaba como en puntas de pies por las dormidas estancias de la Casa. Los capiteles de aguas muertas y hermosas, captaban el silencio indeciso, trataban de retener esa gracia en sus inmóviles estanques. Pero ella pasaba y repasaba junto a las conchas invertidas con su plumerito celeste, tocando con la punta de sus dedos transparentes las porcelanas translúcidas y sus retorcidos amortillados, sujetando de ellas el pincel que se obsequiaba en dormir entre los sencillos recordatorios de los Angeles. Hacía esta tarea con una leve y misteriosa risa detenida en los ángulos de su boca carnosas.

Ha tal vez como danzando sobre las alfombras regaladas y altas, donde hacía mediodía siglo sus pies brevísimos iniciaron un aire lento y lle-

y ahora esta obra de un paisaje: "Afiera, en los verdes prados, errantes, libélulas tijereaban el aire, y el otoño profundo de la primavera subía, inundando la arboleda con sus errantes polines. Iris, violetas, es monedas turcas, florecían en las plataandas. Los alamos sin hojas ardían con el sol en plateadas cenizas y la tarde, enojada, despedía una siniesta esencia que traen las lluvias de no sé qué jardines colgantes en tibios planetas".

(Página 154).

Chela Reyes suma contacto con la realidad en varios párrafos bien hilados y, en seguida, a final se arranca de ella al aludir a esos jardines que cuelgan en tibios planetas. El procedimiento puede verse en muchos capítulos de Tia Eulalia, donde la acción se mueve en dos planos: uno directo, tangible y visible; y el otro, esfumado y casi surrealista. A veces, la escritora domina con éxito su instrumento y alcanza la zona verdadera del arte superior. Nos parece una de las más logradas realizaciones de su libro el capítulo titulado "La Cita", que pinta el momento en que Eulalia sorprende a su hermana en brazos de Edgardo. También hay varios cuadros de época, de fin de siglo, en que palpita una sensación de injanía y añoranza.

En Tia Eulalia Chela Reyes nos conduce con el prosaismo de una auténtica plenitud de su estilo. Parece habrá ganado su libro si cuida tanto la composición y perfila mejor ciertos caracteres que en él surgen demasiado ingravidos. La edición tiene una colección que hermosa, encantadora y considerablemente en su belleza. Es una obra de gran belleza.

de los colectores de pruebas de ciertas imprentas que exportan la buena presentación de libros nacionales como éste.



Tía Eulalia, por Chela Reyes [artículo] Ricardo A. Latcham.

Libros y documentos

AUTORÍA

Latcham, Ricardo A. 1903-1965

FECHA DE PUBLICACIÓN

1951

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tía Eulalia, por Chela Reyes [artículo] Ricardo A. Latcham.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)